



## Rassemblons ce qui est éparé et que nos yeux se tournent vers la Lumière...

Dans un monde en constante évolution, où les défis sociaux, économiques, géopolitiques et environnementaux se multiplient, il est crucial de repenser et de revitaliser notre vision de la Nation et de la République, auxquelles nous sommes tant attachés et qui ont été au cœur des combats de nos prédécesseurs.

Faire Nation, ce n'est pas rassembler les « nationaux », ce n'est pas exclure, ce n'est pas construire contre, ce n'est pas valoriser des identités... C'est construire ensemble.

Refaire Nation, c'est avant tout retrouver et renforcer le lien qui nous unit tous en tant que citoyens, en rassemblant ce qui est éparé. La Nation n'est pas simplement une entité géographique ou administrative ; elle est le reflet de notre histoire commune, de nos valeurs partagées et de notre volonté collective de vivre ensemble. Aujourd'hui, plus que jamais, au nom des serments que nous avons prêtés, nous devons œuvrer pour une Nation inclusive, où chaque individu, quelle que soit son origine ou sa condition, se sent partie prenante de et vers un destin commun.

Une République citoyenne repose sur les principes de liberté, d'égalité et de fraternité. Ces valeurs qui nous sont si chères ne doivent ni devenir une incantation éthérée dans nos Temples ni rester de simples mots gravés sur les frontons de nos bâtiments publics. Elles doivent être vécues et incarnées dans notre quotidien. Pour ce faire, il est essentiel que chaque citoyen retrouve la place centrale qui lui revient dans le fonctionnement de notre République. Cela signifie renforcer la participation citoyenne, promouvoir l'éducation civique et encourager l'engagement de chacun dans la vie publique.

Renforcer la participation citoyenne implique de créer des espaces et des mécanismes où la voix de chaque citoyen peut être entendue et prise en compte. Les consultations publiques, les assemblées citoyennes et les référendums locaux sont autant de moyens pour que chacun puisse s'exprimer et contribuer aux décisions qui affectent notre vie commune. Il est également nécessaire de moderniser nos institutions pour qu'elles soient plus transparentes, plus accessibles et plus proches des citoyens.

L'émancipation par l'éducation civique est un autre pilier indispensable pour former des citoyens éclairés et responsables. Dès leur plus jeune âge, nos enfants doivent être initiés aux valeurs de la République, à la compréhension de nos institutions et à l'importance de l'engagement civique. Cette transmission est la première pierre de l'édifice citoyen. L'école, mais aussi les associations et les familles ont un rôle primordial à jouer dans cette mission éducative.

Encourager l'engagement citoyen signifie également reconnaître et valoriser toutes les formes de participation à la vie de la cité. Qu'il s'agisse de bénévolat, de militantisme, de participation à des projets collectifs ou de prise de responsabilité dans les instances locales, chaque action compte et mérite d'être soutenue et valorisée.

L'engagement citoyen est le moteur d'une société dynamique et solidaire, capable de faire face aux défis de notre temps. Nous, Francs-Maçons, avons le devoir d'être exemplaires en ce sens.

Refaire Nation c'est aussi s'engager résolument pour la justice sociale et l'égalité des chances. Une République citoyenne est une République qui ne laisse personne de côté. La lutte contre les discriminations, la réduction des inégalités et la mise en œuvre d'une véritable solidarité doivent être au cœur de notre action collective.

Enfin, refonder notre République sur des bases citoyennes nécessite de réaffirmer notre attachement aux valeurs de laïcité, de tolérance et de respect mutuel. Dans une société diverse et pluraliste, ces valeurs sont essentielles pour garantir la cohésion sociale, permettre à chacun de vivre librement sa citoyenneté et sa spiritualité. Cette République nous protège en notre qualité de Francs-Maçons, n'oublions pas les périodes lors desquelles nos activités ont été interdites et où certains ont été tyrannisés par le seul fait de leur appartenance maçonnique.

Refaisons Nation en construisant ensemble une République citoyenne. Une République où chaque citoyen se sent écouté, respecté et valorisé. Une République qui s'engage pour le bien commun et qui offre à chacun les moyens de s'épanouir et de contribuer au progrès collectif. Les élections à venir, si elle recouvre un enjeu fort, ne sont qu'un moment de notre vie démocratique, et nous nous devons d'exercer notre droit de vote. Mais tout ne se résume pas à un vote, plus encore qu'hier, sachons être des veilleurs mais surtout des éveilleurs, sachons participer à la construction d'une société juste et fraternelle.

Ensemble, refaisons Nation. Ensemble faisons de notre République un modèle de démocratie participative, de justice et de solidarité. Ensemble, sur la base des valeurs qui nous fédèrent, réinventons notre avenir commun.

Le 13 juin 2024.

Le T.:R.:F.: Sylvain Zeghni  
Président du Conseil National

